

Saldrá todos los días, excepto los siguientes 5 los festivos.
 Suscripción mensual..... \$ 1.00
 Número del día..... 5 cts
 Id. extranjero..... 10
TENTA POR LAS CALLES
 Avisos, cada inserción, 15 centavos por el centímetro de columna lineal. Id., en la tercera plana, 20 centavos el centímetro de columna.
 Comunicados precio convencional en relación con el tipo en que se publican y el espacio que ocupan.
 Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

— OFICINAS: —

Administración,
 Dirección y Redacción
 calle 20, números 317 á 331 (150 varas al Norte de la Oficina telegráfica)
 Talleres
 los de la Gran Imprenta de Vapor
 APARTADO, n.º 578.—Teléfono n.º 226.

LA PRENSA LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO XI

San José de Costa Rica, A. C., viernes 8 de Junio de 1900

N.º 3,222

De la "Gaceta Oficial"

Número 59, Año XXI de 7 de Setiembre de 1898.

Con fecha 30 de agosto próximo pasado, y bajo el número 8, fué inscrita en el Registro de Marcas de Fábrica y de Comercio, á cargo de esta oficina, como propiedad de don Francisco Jiménez Nuñez, costarricense, comerciante y vecino de esta ciudad, una marca que consiste en una

Cruz Roja

de brazos iguales, á semejanza de una cruz griega, colocada en medio de dos ramos de laurel entrelazados por la base. De ella hará uso como marca industrial y de comercio de su establecimiento denominado

Botica Oriental

Lo que se pone en conocimiento del público, de conformidad con el artículo 17 del decreto número 2 de 11 de Setiembre de 1896.

Registro de la Propiedad de Marcas de Fábrica y de Comercio.
 San José, 5 de setiembre de 1898.

EL JEFE DE LA SECCIÓN COMERCIAL,
Horacio Lutschannig.

AGENTES:

- LIMÓN.....M. M. Sasso.
- PARAÍSO.....Ricardo García V.
- CARTAGO.....José Salazar R.
- TURRIALBA.....Miguel Arias M.
- ALAJUELA.....Ernesto Rojas Ch.
- JUAN VIÑAS.....Eduardo Estrada
- HEREDIA.....Nicolás Cortin
- BARRA.....José P. Montero
- CURRIDABAT.....León León
- LIBERIA.....Salvador Villar.
- NICOYA.....E. Coude S.
- FILADELFIA.....Juan B. Romero Casal
- PUNTARENAS.....Abel Franceschi
- ESPARTE.....M. G. Aguilar
- NARANJO.....Pío Monge
- MIRAMAR.....Cristiano Arias
- SAN RAMÓN.....Gregorio Miranda
- GRECIA.....Álvaro Gómez.
- DOTA.....Daniel Flores
- DESAMPARADOS.....Manuel Matamoros
- PALMARENS.....Trino Acosta
- SR. PEDRO DE ALAJUELA.....Jesús Murillo
- PURISICAL.....Abel Castro
- SAN VICENTE.....Nicanor Huertas
- TRES RÍOS.....Constantino Flores
- SAN MATEO.....Fidel Quesada
- ASERRÍ.....Alberto Ojeda
- LAS CAÑAS.....Juan Lippi
- SANTO DOMINGO.....G. A. Quirós
- ZARCO.....J. Vargas A.
- SANTA CRUZ.....Antenor Méndez
- ESCAZÚ.....Luis Angulo
- SANTANA.....J. G. Valverde
- SAN MARCOS.....Amando Padilla
- GUADALUPA.....
- ATENAS.....Rafael Chaves C
- TUFTAL DE ALAJUELA.....Filadelfo Leiva

"LA VIOLETA"

FUNDADA EN 1876.

TELÉFONO 73.

APARTADO 113.

ADMOR. Y PROPIETARIO, J. ANTONIO FITTYE.

Ha recibido nuevas remesas de mercaderías, las que expende á precios módicos, siguiendo su propósito de vender barato y mucho, lo que unido á la ligereza y exactitud en su despacho, le ha valido un aumento de clientela, que aun en tiempos normales no se podría desear fuera más.

ENUMERAMOS LOS SIGUIENTES ARTICULOS:

Anticida. (Veneno líquido superior para matar hormigas). Aceite del Canadá. Píldoras de Morse. Jarabe de higos. Agua de Janos. Velillas de noche. Evaporaderas. Bicarbonato de soda q. puro y comercial. Alcoholes. Cápsulas gelatinosas vacías y de castor, copaiba, bacalao y sándalo. Cloroformo comercial y anestésico. Extractos fluidos gran surtido. Aceites esenciales idem. Esencias de frutas para siropes y usos culinarios. Eucaliptol. Cuaajo en polvo y en pastillas. Sales de estroncio, de estrocinina, de morfina, de cafeina y de litina: Teobromina, Papel tornasol y para perfumar aposentos. Creosotal. Protargol (sustituto para uso interno del nitrato de plata). Añil—Jodeina sulfato y puro. Ergotina. Cloruro de oro. Cloruro de etilo. Harina lacteada legítima.—Vino de peptonas y de Dusart. Vino, jarabe, pastillas y grageas de hemoglobina. Jarabe de rábano jodado. Agua de Vichy legítima. BIRRH, el tónico estomacal por excelencia. Perfumería inglesa, americana y francesa. Fosfatina Faltiers, alimento ideal para niños. Perlas de pepsina, sándalo Midy, Apolina, boldo, glucina, etc. Píldoras de Blancard. Id. de hierro plateadas. Hierro Bravais y de Girard. Niyección Brou, Mático y de Cadst. Sulfato y perlas de quinina Pelletier. Peines y Cepillo para dientes, gran surtido. Jeringas de goma, de fuente, forma pera, etc. Motas de lana y de pluma. Polvos de arroz, varias clases. Pastillas de tolú, ipecacuana y de goma, exquisitas. Aceite de bacalao Peter Moller legítimo. Citrato de magnesia en frascos de á libra, etc., etc.

La siemp e creciente demanda de los refrescos, demuestra que el público aprecia la buena calidad de ellos y el aseo que se usa en su expendio. Por carecer de algunos artículos no nos ha sido posible aún poner á la venta los frescos embotellados, pero esperamos que en breve los podremos ofrecer.

"LA REFORMA"

Gran Depósito de Tabacos y cigarros

DE A. MARTI

Surtido general de artículos del ramo. Ventas á precios más bajos que en cualquier otro establecimiento. — A los comerciantes al por mayor les ofrezco cigarrillos DERBY y puros TROPICALES de B & J. Machado, á precios de COSTO con 1/2 por ciento de recargo únicamente.

Para evitar la falsificación de nuestros puros hemos principiado desde el 1.º de este mes á numerar nuestras cajas desde uno en adelante y les ponemos además una papeleta con nuestra firma y el número de la caja repetido y cortado en dos. Suplicamos á nuestros favorecedores destruyan dichas papeletas ó nos remitan el extremo de ellas para confrontarlo. — Kingston, Jamaica, febrero 1900.—B. & J. B. MACHADO.

"LA GERMANIA"



GRAN CENTRO CICLISTA

Ofrece al público su excelente surtido de bicicletas de alquiler á módicos precios así como también su gran surtido de accesorios.

Cuenta además con un completo taller mecánico para toda clase de trabajos que garantizan.

CALLE DE LA ESTACIÓN, CASA DE DON F. MATHES.

R. HAMEIER & Co. PROPIETARIO.



CABALLERIZA del OESTE

— DE — ADOLFO SAENZ

En este establecimiento se tiene esmero en el cuidado de bestias y se cobran precios moderados.

Caballos de alquiler buenos y baratos.

SE VENDE un lote esquina en el mejor punto del barrio Richmond, tiene agua y comprende 28 varas con frente á la Calle de la Sabana por 50 de fondo.

Entenderse con
José M. Alfaro Cooper.

OPORTUNIDAD

TENEMOS encargo, por aumentarse su dueño del país, de vender en buenas condiciones para el pago, un establecimiento de pulpería con todos sus enseres y también un hermoso PIANO DE COLA á precios relativamente bajos.

Para informes en la Administración de este diario:

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales sin dolor, como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc, según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO NUEVO

VENDO una casa de regular tamaño, situada en la 10 AENIDA ESTE, cincuenta varas, antes de la calle de DESAMPARADOS. Para informes en mi hojalatería.

Esquina opuesta al Palacio Episcopal, casa de don Celestino Gómez.

JOSE ULLOA MEJIA

VENDO en Santo Domingo de San Mateo y cerca de la vía ferrea, en construcción, al Pacífico un terreno constante de 7 manzanas y 3/4 con una casa de habitación y cultivado en parte de café y árboles frutales. Condiciones equitativas para el pago; entenderse con el dueño Pablo Laurent en Turrúcares de Alajuela.

NEW CASH STORE

GRAN CASA COMERCIAL

Agencia de empleos
 „ „ comisiones
 Acepta consignaciones
 Compra productos en general
 Unico depósito de Curarina,
 Jabón Maypole, puros, cigarrillos
 y cal---50 varas al Oeste del Mercado. Calle de la Gobernación.

ARRENDATARIO Y PROPIETARIO,

B. RAMIREZ R.

Limón, marzo de 1900.

LA CIUDAD DE LONDRES DE A. ASCH.

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

Artículos de lujo joyería y muebles

Gran Bazar de Novedades

La última moda

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un gran surtido de formas de sombreros para señoras señoritas y niñas, velos, seda china, de todos colores, flores y gorras.

Esta tienda cuenta más de seis años de establecida y no tiene sucursales en ésta ni en las demás provincias y esta situada en la Calle Central Norte, frente á las niñas Carazo.

M. SCHAPS

LA PRENSA LIBRE

ADMINISTRADOR,
JOSE MARIA ZELEDON

LA LEY DE IMPRENTA

III

El Congreso aprobó *íntegramente*, en la sesión del 4 del mes en curso, el Decreto de la Comisión Permanente sobre la Ley de Imprenta que nos ocupa. Sin embargo, continuamos haciendo su estudio para que la opinión pública aprecie toda la magnitud de la irregularidad, de la barbarie que esa ley contiene.

Como detrás de los gobernantes se halla la Historia levantando acta de todas sus disposiciones, es preciso que, al llegar al capítulo de esta ley—pues bien merecerá un capítulo—quede consignado también que el pueblo de Costa Rica no se sometió á esa mordaza sin lanzar una robusta protesta, en nombre de la Civilización!

Las restricciones á la libertad de la prensa, cuando se hacen sin tomar el pulso á la opinión pública y, sobre todo, sin tener en cuenta el grado de civilización del pueblo que se gobierna, han sido siempre un quebradero de cabeza para los que han visto en esas restricciones una protección que no es sino ilusoria.

Digámoslo de una vez, para que no se nos tache de exagerados: las luchas que ha tenido en la Historia *la fuerza bruta* con el pensamiento, las ha perdido siempre la fuerza bruta. Será misterio ó será lo que se quiera; pero tal es la realidad. Con la fuerza de ubicuidad y de transformación infinita que posee la Idea, su trabajo impalpable y tenaz concluye siempre por tener razón. Si se le cierra el paso con las armas, se volatiliza y se transforma en la adulación de Maquiavelo ó en la sonrisa de Voltaire; y cuando la veis reaparecer es en un 89, en la forma de una revolución irresistible. Cosa curiosa: cada vez que un gobierno, que un ministerio se han visto amenazados de muerte, ha echado mano de la opresión de la imprenta, y ha resultado que esa opresión los ha precipitado más rápidamente en los brazos de la muerte.

A fines del reinado de Carlos X, una evolución se produjo en la intelectualidad de Francia en favor de las ideas liberales; para detener esa evolución, el Ministerio Villele quiso amordazar la prensa en 1827 por medio de una ley que se quedó en proyecto y que, por ironía, se le llamó *la ley de amor*: esa intencionalidad hizo caer á ese ministerio. Tres años después, el veinticinco de Julio de 1830 promulgó el nuevo Ministerio tres Ordenanzas contrarias á las libertades políticas; la primera de esas

ordenanzas suspendía la libertad de la prensa: el pueblo no dijo nada, pero el 31 de Julio, es decir, cinco días después de la promulgación de dichas ordenanzas, la Monarquía de Carlos X estaba demolida, á pesar de los cien mil soldados que la protegían.

En realidad, el que en nuestros días se ponga á coartar inconsideradamente la libertad de la prensa, ó es un ciego imitador de oscuros estadistas de otros tiempos, ó es un refractario á las experiencias hechas en cabeza ajena y enseñadas por la historia.

Nuestro Código Penal, como todas las legislaciones modernas en que se castigan los desacatos cometidos por la prensa contra ciertas autoridades del Estado, hace la distinción siguiente y *esencial*: para que un escrito sea calificado de desacato, insulto, etc., contra un funcionario, y para que el autor de esos actos sea castigado por los *procedimientos de excepción* que establecen las leyes, es preciso que ese escrito concierna á dicho funcionario como autoridad. Pues la razón de ser y el fundamento de los procedimientos excepcionales para reprimir tales delitos, son la necesidad de proteger el principio de autoridad.

De ahí resulta que cuando un escrito irrespetuoso se refiere á los actos de un funcionario *como particular*, las leyes, los procedimientos y las penas de derecho común son las que se deben aplicar.

Esa distinción la hace perfectamente nuestro Código Penal, cuando repite á cada artículo sobre esta materia, expresiones como estas: *en ejercicio de sus cargos, en el desempeño de sus atribuciones, en ejercicio de sus funciones, etc.*

Esa distinción es esencial, puesto que ya no se confunde en nuestros días á la persona con el cargo que desempeña, ni se dice hoy lo que los ingleses afirman de su rey: que no se equivoca nunca.

Pues señor, la Ley de Imprenta de 30 de Agosto de 1899 no hace esa distinción tan importante y tan necesaria. De donde resulta que esa ley parece haber sido hecha para convertir las altas funciones públicas en abrigo y en refugio para toda clase de pillos; pues el *cargo* se confunde con el *encargado* y la *función* con el *funcionario*.

La distinción á que nos referimos es tan elemental, que no se comprende cómo la han podido ignorar nuestros *forjadores* de leyes de imprenta, y se aplica á toda clase de funciones públicas en el orden civil, como en el militar.

El año pasado, en Francia, durante la terrible campaña en favor de Dreyfus, un jefe militar, que se creía insultado personalmente por un periodista, se acercó al Ministro de Guerra,

General de Galliffet, y le indicó la necesidad de hacer perseguir al insultador, en virtud de la ley de imprenta de 29 de Julio de 1881, por insultos al Ejército. A esa solicitud contestó el Ministro:

—Esa es una cuestión que Ud. debe arreglar con la espada en la mano.

Lo que es en Costa Rica, según el espíritu de la Ley de Imprenta que se acaba de aprobar, la policía debe intervenir hasta para llamar al orden á las cocineras malhumoradas de nuestros altos dignatarios!

NOTAS

Siempre la vista de lo desconocido reaviva el ánimo y lleva impresiones variadas á nuestro centro sensorial, á ese lugar que han designado los retóricos y los amigos del estudio de lo incomprendible, como el núcleo en donde repercute *lo bello del gusto*, del *sabor* etc., y todas las raras bellezas que la humana locura clasifica.

Y perdónese la repentina introducción de nuestra crónica, que al hacer esto es á guisa de exhortación de lo que pensamos escribir de nuestro viaje al cantón de Tarrazú.

Se intento nos hemos propuesto no recordar el camino de San Marcos y Santa María, porque de hacerlo, tendríamos que recorrer mentalmente aquella célebre cuesta del Tablazo y aquel infierno de vueltas de la llanada de Tarrazú, cuyas idas y venidas aburren más al viajante, que los largos periodos de los gobernantes malos, á los pueblos sufridos y sin espíritu. No, no queremos recordar aquellas veredas en donde el esfuerzo humano ha abierto caminos que, vistos de lejos, parecen, por su color y aspecto, inmensas culebras de fuego tiradas á la larga en línea ondulada. Salvemos, pues, el camino, y entremos de lleno á San Marcos y á Santa María. Es aquella una población algo importante ya, en donde se divisan paisajes bellos; las montañas se destacan aquí y allá en el horizonte, á veces en orden metódico, por lo común en confuso apiñamiento.

Casas regadas, templo insignificante, el más feo que hemos visto, clima frío, agua mala, terrenos al parecer ingratos: hé ahí el pueblo de San Marcos.

Santa María, colocada en una planada, presenta un bonito golpe de vista á quienes la visitan por primera vez: es frío su valle, muy húmedo, con buen templo, casa de escuela apropiada y una casa cural en construcción, que supera á los esfuerzos de sus habitantes. Aquí tuvimos el placer de tratar al joven Daniel Flores, agente de este periódico y amigo complaciente y simpático.

En resumen, venimos bien impresionados de nuestro viaje y si no fuera que estamos aún un tanto molidos, procuraríamos ordenar los recuerdos y colocarlos en una crónica más extensa y aún haríamos consideraciones sobre el futuro halagüeño que su posición les hace esperar á las dos poblaciones de que á la ligera hemos tratado.

Justo es que no olvidemos á los costarricenses que lejos de la patria aún se hallan sometidos al peso amargo del destierro; hu-

mano es levantar la voz por ellos y pedir al Gobierno que les conceda la gracia de volver á respirar al lado de sus respectivas familias, el vivificante aire que cobija el suelo de su nacimiento.

Si, aún quedan en tierra extranjera algunos muchachos artesanos que devoran en silencio su destierro y, sometidos, según se nos dice, á las pruebas más rudas de la pobreza. ¿No habrá clemencia para estos artesanos? ¿Aún persiste el rencor para con ellos?

Creemos más bien que su ausencia obedece á un olvido involuntario por parte del Gobierno, que á rencor persistente, puesto que en Costa Rica siempre se ha acostumbrado olvidarlo todo para practicar el culto de la hermandad por medio del perdón.

La justicia dice además, que ya que los principales desterrados, los *gordos*, como dice el término vulgar, han vuelto, por qué han de permanecer en el ostracismo los que más necesitan estar entre los suyos para ver por su familia?

Una cosa es hablar de los trabajos que pasan esos muchachos artesanos y otra estar bien informados acerca de ello. Es, pues, nuestro deber, como partícipes de la opinión de la mayoría, pedir le repatriación de esos ciudadanos, para nosotros más estimables q' cualquier alto señorón de proceder político un tanto dudoso y turbio.

DISCURSOS

DE

Víctor Hugo

Su contestación, como Director de la Academia Francosa, al discurso de M. Saint-Marc Girardin.

16 Enero 1845

SEÑOR:

Vuestro pensamiento se ha adelantado al mío. En el momento de alzar la voz en este recinto para responderos, no puedo dominar una profunda y dolorosa emoción. Vos la comprendéis, señor; vos comprendéis que mi primer movimiento no podría dirigirse hacia vos, ni aún hacia el honorable y malogrado compañero al cual sucedéis. En este instante, en que hablo en nombre de la Academia entera, ¿cómo podría contemplar un puesto vacío en sus filas sin pensar en el eminente y extraño hombre que debía estar en ellas, en aquel íntegro servidor de la patria y de las letras, aniquilado por sus mismos trabajos, expuesto ayer á tantos odios, rodeado hoy de esa respetuosa y universal simpatía, que no tiene más inconveniente que el de esperar siempre para declararse en favor de los hombres ilustres el momento supremo de la desgracia? Dejádme, señor, hablaros de él un momento. Lo que en él todos estimábamos, lo que en esta Academia era, ya lo sabéis: el maestro de la crítica moderna, el escritor elevado, elocuente, gracioso y severo, el justo y sabio espíritu consagrado á la firme y recta razón; el hermano afectuoso, el amigo fiel y seguro, que me es imposible considerar ausente de mi lado sin sentir una inexplicable opresión en el corazón. Esta ausencia tendrá un término, no lo dudemos; volverá. Confíemos en Dios, que tiene en su mano nuestras inteligencias y nuestros destinos, pero q' no erea semejantes hombres para que dejen sin terminar su obra. ¡Hombre excelente y querido!—Compartía su vida noble y seria entre los más graves asuntos y los cuidados más conmovedores.

Tenía el alma tan inagotable como la inteligencia. Su elogio podría hacerse con una sola frase. El día en que fue preciso, se encontró que en aquel gran literato, en aquel hombre público, en aquel orador, en aquel ministro, había una madre!

En medio de los unánimes sentimientos que hacia él se dirigen, siento con más ardor que nunca todo su valor y toda mi insuficiencia. ¡Que no me reemplazace en este momento! ¡Si le fuese dado á la Academia, si le fuese dado á este auditorio tan ilustre y tan encantador q' me rodea oírle hablar en esta ocasión desde el sitio en q' me encuentro, con qué seguridad de gusto, con qué elevación de lenguaje, con qué autoridad de buen sentido hubiera sabido apreciar vuestros méritos, señor, y rendir homenaje al talento de M. Campenon!

M. Campenon, en efecto, tenía uno de esos géneros de inteligencia que reclaman el golpe de vista del crítico más experimentado y delicado. Ese trabajo de análisis inteligente y meditado me le habéis hecho fácil, señor, haciéndole vos mismo, y después de vuestro excelente discurso poco me queda q' decir del autor del *Hijo Pródigo* y de la *Casa de los Campos*. Estudiar á M. Campenon, como yo lo he hecho es amarle; explicarle cual lo habéis hecho vos, es hacerle amar. Para leerle bien, es preciso conocerle bien. En él, como todas las naturalezas francas y sinceras, el escritor deriva del filósofo, el poeta deriva del hombre, sencilla, fácilmente, sin violencia, sin esfuerzo. De su carácter se puede deducir su poesía, de su vida sus poemas. Sus obras son todo lo que su espíritu es. Era dulce, fácil, tranquilo, benévolo, lléno de gracia en su persona y de amenidad en su palabra, indulgente con todos los hombres, resignado á todas las cosas; amaba la familia, la casa, el hogar doméstico, el techo paterno; amaba el retiro, los libros, el ocio como un poeta, la intimidad como un sabio; amaba los campos por lo que ellos son, más bien por las flores que en ellos encontraba que por los versos que de ellas hacía, más como un buen hombre que como académico, más bien como la Fontaine que como Delille. Nada superaba la excelencia de su inteligencia más que la excelencia de su corazón. Tenía el gusto de la admiración, buscaba las grandes amistades literarias y gozaba con ellas. El cielo no le había dado, sin duda, el esplendor del génio, pero le había dado lo que le acompaña casi siempre, lo que muchas veces ocupa su lugar: la dignidad del alma. M. Campenon no sentía envidia ante las grandes inteligencias, ni ambición ante los grandes destinos. Era, cosa rara y admirable, del reducido número de esos hombres de segunda fila que tienen cariño á los de la primera.

Lo repito, una vez conocido su carácter, se conocía su talento, y en esto participaba de ese noble privilegio de revelación de sí mismo, que sólo parece pertenecer al génio. Cada una de sus obras es como una producción necesaria, cuya raíz se encuentra en algún rincón de su corazón. Su amor á la familia, engendró ese dulce y conmovedor poema del *Hijo Pródigo*; su afición por el campo hizo nacer la *Casa de los Campos*, ese gracioso idilio; su culto hacia las inteligencias eminentes determinó los *Estudios sobre Ducis*, libro curioso é interesante en su grado, por todo lo q' enseña y

OFRECE
á sus favorecedores un
SURTIDO DE CALZADO
elegante y económico por
el precio y duración.

LA DEMOCRACIA
EMILIO ARTAVIA

PRECIOS DE SITUACION

Materiales Selectos
Importados directamente
por la casa. Especialidad en
el calzado á la medida.

por todo lo que deja entrever; retrato fiel y cuidadoso de una figura aislada, pintura involuntaria de toda una época.

Ya lo veis, el literato reflejando al hombre, el talento espejo del alma, el corazón estrechamente mezclado siempre con su imaginación; tal fue M. Campenon. Amó, pensó, escribió; fue soñador en su juventud, se hizo pensativo en su ancianidad.

A aquellos que nos pregunten si fue grande y si fue ilustre, les responderemos: fue bueno y fue dichoso.

Uno de los caracteres del talento de M. Campenon, es la presencia de la mujer en todas sus obras. En 1810 escribió, en una carta á M. Leguvé, autor del *Mérito de las mujeres*, estas notables palabras: "¿Cuándo comprenderán al fin las gentes de letras el partido que podrían sacar en sus versos de las cualidades infinitas y de las gracias de la mujer, que tantas inquietudes y tan poca felicidad verdadera tiene aquí abajo? Sería honroso para nosotros, literatos y filósofos, procurar con nuestras obras despertar el interés en favor de las mujeres, algo desheredadas por los hombres, convengamos en ello, en el orden social que hemos hecho, más bien para nosotros que para ellas. Vos habéis dedicado á las mujeres todo un poema; yo las dedicaré gustoso toda mi poesía." Hay en estas pocas líneas una luz arrojada sobre aquella naturaleza, tierna, patética y afectuosa. Todas sus composiciones, en efecto, están dulcemente iluminadas, por decirlo así por la figura de una mujer, bella y luminosa, inclinada cual una musa sobre la quebrantada y dolorosa frente del poeta. Es Eleonora en su poema del *Tasso*, desgraciadamente incompleto; es en sus elegías la joven enferma, la judía de Cambrai; María Estuardo, mademoiselle de la Vallière, madame de Sevigné. Tú, Sevigné, de quien dice:

"Tú que fuiste madre y no fuiste [autor]"

Es en la parábola del *Hijo pródigo* aquella intervención de la madre que, desde luego, señor, le habéis reprochado; anacronismo de un corazón irreflexivo y bueno, que se manifiesta cristiano y moderno allí donde sería necesario ser judío y antiguo, y que se presenta indulgente en un asunto severo; falta real, pero encantadora.

Por mi parte no puedo, lo confieso, leer sin cierto enternecimiento aquel voto conmovedor de M. Campenon en favor de la mujer que tiene, repito sus propias palabras, tantas inquietudes y tan poca felicidad aquí abajo. Aquel llamamiento á los escritores, se ve que nace de lo más profundo de su alma. Lo ha repetido frecuentemente acá y allá, bajo diferentes formas, en todas sus obras, y cada vez que se encuentra ese sentimiento, agrada y conmueve, pues nada encanta tanto como encontrar en un libro cosas que son dulces al par que justas.

(Continuará)

Corresponsales

DE GRECIA

Junio, 8 de 1900.

Sr. DIRECTOR DE

La Prensa Libre
San José.

Estimado señor:

Tengo el gusto de informarle lo siguiente:

El señor José María Mejía, ve-

cino de Cirri, murió á la edad de 108 años.

El señor Antonio Serrano murió en *El Mesón* á consecuencia de una congestión cerebral. Parece que este señor vivía en una casa situada en un bajo, y, ya de noche, después de haber libado algunas copas, se encaminó á ella por un trillo el cual pasa cerca de una especie de barranco, y se cree que diera un traspies y rodara á él, en donde sufrió el ataque que lo mató. Fue encontrado hasta el día siguiente.

Hemos visto la primera correspondencia del corresponsal en esta de *El Tiempo*. Mucho promete y veremos si cumple como ofrece, pues la misión del buen corresponsal es decir siempre la verdad, y escribir en provecho de la comunidad, sin herir personalidades y sin usar un lenguaje ofensivo ni venal.

El señor Juez Civil de Alajuela y su Secretario, estuvieron en esta á visitar la Alcaldía. Ambos son personas muy apreciadas y de fino trato.

El hogar de don Francisco Arias F. ha sido aumentado con una preciosa bebé; á la que le deseamos muchas felicidades.

Don Felipe Chacón vendió su establecimiento de comercio situado en los bajos de la casa de alto, á los señores José Chaverri y domingo Dodero, jóvenes ambos muy honrados y á quienes les auguramos buen resultado.

Se nos ha informado que el Dr. Escanaverino, Médico del Pueblo, le paga al Dr. Godínez \$ 50 mensuales, porque éste practique los reconocimientos q' se presentan en los distritos de este cantón fuera del centro.

La raza perruna ha disminuido un poco debido á la píldora. Ojalá se continúe con la matanza. De Ud. Atto. S. S.,

OTRO CORRESPONSAL.

Actualidades

El Director de *La Prensa Libre* ha recibido un valioso obsequio enviado de Guatemala por don Robinson Maldonado, por encargo de don Rafael Spínola, consistente en un libro que se llama "Moral razonada y lecturas escogidas."

El título del libro y el prestigio literario de su autor, señor Spínola, garantizan la bondad de la obra. Debidamente agradecemos ese obsequio, que guardaremos siempre con cariño.

Con gusto damos publicidad al siguiente

CABLEGRAMA

Depositado en New York á las 4'30 p. m. del 6.

Recibido en San José á las 7.

Pradilla.

Costa Rica.

Triunfo decisivo Bucaramanga.

Díaz Guerra.

Si el liberalismo colombiano luce hoy lleno de gloria el lienzo redentor de su bandera, nos congratulamos con ese triunfo que, como nuestro, celebramos.

Antenoche hubo conatos de reunión del Colegio de Abogados para tratar según se decía, de un asunto importante: La fal-

ta de quorum hizo no hay duda, q' no pasara la reunión de simples conatos.

La Alcaldía de San Marcos necesita, con urgencia grande, un mobiliario más apropiado y decente; las sillas que allí hay, y la mesa que hace de escritorio, por su lamentable estado, ya merecen que se las retire al eterno descanso.

Ayer no visitó nuestra oficina la decana. ¿Qué le pasa á esta compañera?

Intransitables se han vuelto las esquinas del Parque cuando llueve. Ahora no son pozas las que molestan al transeunte sino los pantanos que allí se forman.

Ha vuelto al país don Alberto Villaseñor. Le presentamos nuestro saludo.

Un amigo de Alajuela nos ha ofrecido épicas variadas de aquella simpática ciudad y en las que promete decir más de una cosa inconveniente que por allá se observa. Muy bien; con gusto publicaremos los párrafos del amigo.

Hotelero, esa ópera de gran empuje y de estilo trágico, subirá el sábado á la escena. De seguro los artistas harán por donde salir airoso en el desempeño de esa pieza.

De acuerdo con lo que dispone la Ley de Propiedad Científica, Literaria y Artística han sido inscritas en el Registro respectivo EL PROBLEMA, por don Máximo Soto Hall y LOS MUSCAS, por el Doctor José Caballero.

La Municipalidad de Heredia admitió la renuncia presentada por don Paulino Ortiz del cargo de miembro propietario de la Junta Escolar de aquella ciudad, y fue sustituido con don P. Fulgencio Víquez A.

Oiga Ud., señor!—Un grafófono que esté en buen estado y que tenga buenas piezas de música se desea comprar. Si Ud. lo tiene, sírvase avisar á don Miguel A. Salazar, en esta ciudad, quien está recomendado son este objeto. Se paga al contado.

Miscelánea

HISTÓRICO

Franz Schubert, lo mismo que Beethoven, tenía costumbre de llevar consigo un libro de apuntes en el que escribía las concepciones musicales que le venían á su mente. Hermosísimos temas se habrían perdido si no hubiera sido por esa costumbre de los grandes compositores. Hay veces que la musa duerme, que las ideas no vienen, y entonces ese librito de apuntes es de mucho valor y las inspiraciones de otras veces pueden despertar la musa.

Donde quiera que Schubert se hallase, en la ciudad en los campos, en la taberna, y una idea se le ocurría, sacaba su libro de apuntes y prontamente la escribía; así fue, de esa manera, como compuso la hermosísima y muy conocida *Standchen* y *Oye la alondra*.

Un domingo, durante el verano de 1827, Schubert, con algunos amigos, vagaba por los suburbios de Viena y, como tenían de costumbre, se detuvieron enfrente de una taberna á charlar y divertirse con los compañeros que encontraron. Schubert recogió un libro de poesías que uno de sus amigos había dejado caer y después de volver las fojas exclamó señalando un poema: ¡Qué hermosa melodía se me ha ocurrido; si tuviera siquiera una hoja de papel de música! Uno de sus compañeros le facilitó algunas y, en medio de la bulla de u-

na taberna alemana, Schubert escribió esa hermosa melodía que tanto ha gustado á los aficionados á la música, y que se llama *La Serenata de Schubert*.

CHISTE FINAL

Presentóse una vez al Ministro de la Guerra un militar de reemplazo, doliéndose de su situación, y manifestándole lo apurado que se hallaba.

Nuestro hombre, á pesar de tan triste estado, se encontraba rollizo y en muy buenas carnes, lo cual chocó al Ministro que le dijo:

—Amigo mío, su cara es para desmentirle.

—Es que esta cara no es mía.

—¿Cómo que no es de Ud.!

—No, señor, es de la patrona, á quien debo seis meses de alimentos.

Esta ocurrencia le valió la vuelta al servicio.

MOISES

Una paloma se acercó un día á Moisés y le dijo:

—"Profeta del Señor ¡ten piedad de mí! Un sér feroz me persigue: sálvame".

Moisés tomó la paloma y la ocultó en su vestido.

Entonces vino el alcón y le dijo:

—"Tengo hambre. Necesito comer y dar de comer á mis hijos: Quitándome mi presa has cometido una gran injusticia conmigo".

—"La paloma, replicó Moisés, ha buscado un refugio en mí. Por ningún precio te la entregaré. Pero si quieres otro alimento, trataré de dártelo.

—"Bueno, dijo el alcón, dame lo que quieras con tal que coma".

Moisés se puso á cortar de su cuerpo un trozo de carne del peso del de la paloma.

—"Detente, profeta del Señor, exclamó el alcón. Soy el Arcángel San Miguel y la paloma es Gabriel. Queríamos experimentar tu grandeza de alma".

Y con estas palabras los dos volaron.

JAVIER MARMIER.

Examen de química:

—¿Qué le pasa á un pedazo de hierro ó de acero que se deja al aire libre?

—Que se oxida.

—Y á un pedazo de oro en las mismas condiciones?

—Que desaparece inmediatamente.

Examinando á un chicuelo,

con muchísima dulzura

le preguntó el señor cura:

—¿Cómo esta Dios en el cielo?

Y respondió el inocente

al punto y sin vacilar:

—Toma!...Pues cómo ha de es-

tar?

Estará.....; tan ricamente?

UN NOVIO DE 123 AÑOS

De un periódico norteamericano tomamos la noticia siguiente:

"El doctor Carlos Smith, que anteriormente ejercía la profesión de médico en Nueva York, y que actualmente vive en Atlantic City [New Jersey], contrajo matrimonio en esta última ciudad, á principios del mes próximo pasado con la señorita Sallie May. El doctor Smith ha llegado á la edad patriarcal: cuenta 123 años. Cuando declaró esto al pastor que le casaba, éste último negábase á dar crédito á lo que oía. "Mi padre el viejo médico, Henry Smith, ha vivido 120 años, como también mi abuelo. Yo he nacido cerca de Cairo (Illinois), pero fui llevado á Alemania á la edad de 3 años. Hice mis estudios en la Universidad de Yéna y he viajado por toda la Europa; mi vida ha sido muy agitada y, no obstante, me siento fuerte y con salud".

A LOS SORDOS.—Una señora rica, que ha sido curada de la sordera y de los zumbidos del oído por los Timpanos artificiales del Dr. Nicholson, ha remitido á su Instituto la suma de 25.000 francos, á fin de que todas las personas sordas que no dispongan de medios para procurarse los Timpanos, puedan adquirirlos gratuitamente.—Dirigirse á E'INSSTITUT. "LONGCONN" VANDERSBURY LONDRES, W. INGLATERRA.

GRAN NEGOCIO

Se vende una finca situada á veinte minutos de la Catedral, que consta de diez manzanas de café de regular edad, y seis de café de cinco años, con una cosecha pendiente de docientas fanegas, que se garantiza; cañal y un potrero; casa de habitación con un amplio y elegante parque y servicio propio y exclusivo de cañería. La casa recientemente construida, produce cincuenta pesos al mes, desde hace diezochos meses, por contrato de arrendamiento; ha tenido siempre servicio de teléfono, y la luz eléctrica se instala con un gasto máximo de doscientos pesos. Tiene además casa para el mandador en el centro de la hacienda; y con calle enmedio, un lote de cafetal con casa, en el cual hay un tanque de abono que recoge seicientas carretadas de tierra cada año, estando listas para abonar la finca, setecientas carretadas que recogió este año. Esta casa produce diez pesos al mes. Se vende muy barata, siendo posible que el comprador pague poco al contado por ella.

Dirigirse á la calle 21 Sur—N° 180. Bufete del Licenciado Manuel Argüello de Vars.

AVISO

JUAN BOUZA hace saber al público que desde el 2° del próximo mes pasado de Abril, se ha disuelto la sociedad que existía en el establecimiento del "HOTEL DE FRANCE" de LIMÓN, perteneciente á JUAN BOUZA y MANUEL MANTILLA habiendo quedado tan solo responsable el que suscribe, á cobrar y pagar cualquiera cuenta pendiente hasta esa fecha; teniendo conocimiento que MANUEL MANTILLA está cobrando algunas cuentas pendientes con la sociedad que tan solo me pertenecen á mí, me veo obligado á publicar este aviso, pues don MANUEL MANTILLA no tiene acción ni derecho para cobrar de ninguna manera cuentas por pequeñas que sean.

Limón, Junio de 1900

CONTRATOS POR MADERA

Del Aserradero de José María Bonilla A., pueden hacerse con el suscrito, en el Almacén de los señores Quelquejeu & C^{ía}, frente al Palacio Nacional. Las maderas se entregarán como siempre en el Depósito situado á espaldas del Edificio Metélico.

TINTORERIA

—DE—

JOSE ARISSI

He recibido últimamente un buen surtido de colores finos para teñir toda clase de tejidos y ofrezco hacer mis trabajos a **PRECIOS REDUCIDOS.**

También vendo en mi establecimiento Jabón líquido para quitar las manchas de la ropa y un REMEDIO seguro y eficaz para curar los dolores de reumatismo.

José Arissi.
Frente al Colegio de Señoritas.

Trabajos de Imprenta

LOS MEJORES

Los mas bellos.... Los más baratos

Los de mejor impresion los hace la

Gran Imprenta de Vapor

DE ALFREDO GREÑAS,

Situada en los Nos. 317 á 331 de la Calle 20, Norte

150 varas de la Oficina Telegráfica.

Hombres Débiles.

Parece que el Creador ha ordenado que después de la sangre al fuido vital seminal sea la sustancia más preciosa en el cuerpo del hombre, y alguna pérdida contranatural de él producirá siempre resultados desastrosos.

Muchos hombres han muerto de enfermedades corrientes, tales como las del corazón, del hígado, de los riñones, enfermedades pulmonares etc., por haber permitido á su vitalidad gastarse, exponiéndose así á ser fáciles víctimas de estas enfermedades, cuando algunas cajas de nuestras medicinas, tomadas á tiempo, hubieran impedido estas débiles pérdidas, así preservando su vitalidad para resistir á los ataques de esas peligrosas enfermedades.

Muchos han llegado lentos, pero seguramente, á un estado de demencia incurable á causa de estas pérdidas, sin saber la verdadera causa del mal.

¿Son Estos Sus Sintomas?

Predilección al onanismo, emisiones de día ó de noche, derrames al estar en presencia de una persona al sexo opuesto ó al entretejer ideas lascivas; granos, contracciones de los músculos (que son precursores de la Epilepsia), pensamientos y sueños voluptuosos, sofocaciones, tendencias á dormir ó dormir, sensación de embriaguez, pérdida de la voluntad, falta de energía, imposibilidad de concentrar las ideas, dolores en las piernas y en los músculos, sensación de tristeza y de desaliento, inquietud, falta de memoria, indecisión, melancolía, cansancio después de cualquier esfuerzo pequeño, manchas flotantes ante la vista, debilidad después del acto ó de una pérdida involuntaria; derrame al hacer esfuerzos en la silla, fúdo ó silbido en los oídos, timidez, manos y pies pegajosos y fríos, temor de algún peligro inminente ó número ó infortunio, impotencia parcial ó total, derrame prematuro ó tardío, pérdida ó disminución de los deseos, decaimiento de la sensibilidad, órganos caídos y débiles, dispepsia, etc., etc.

Algunos de estos síntomas son advertencias naturales para un hombre que desea recuperar sus enervadas fuerzas vitales, ó vendrá á ser presa de alguna fatal enfermedad.

Nosotros solicitamos de todos que sufren de alguno de los síntomas arriba enumerados, que observen bien este aviso, comunicándose con nuestra Compañía de médicos especialistas que han tenido veinte años de experiencia, tratando enfermedades de los nervios y del sistema sexual, y quienes pueden garantizar una curación radical y permanente.

Envíenos una relación completa de sus casos dándonos todo su nombre y dirección, edad, ocupación, si es casado ó soltero, cuáles de los síntomas nombrados se le han manifestado á Ud., y si Ud. ha usado algún tratamiento para curarse, estrechos, síllos ó alguna otra enfermedad venérea. Nuestra junta de médicos diagnosticará enseguida y satisfactoriamente su caso (gratis), informará á Ud. de lo que le cuesta un tratamiento de 30 días, en el que se efectuará una curación radical y se le restituirá á Ud. su completa salud, y volverá Ud. á ser un hombre vigoroso. El Ud. nos remite cinco pesos en billetes de su país como garantía, de buena fe, le enviaremos enseguida las medicinas requeridas por Expreso, ó por correo registrado, tan pronto como nuestra junta de médicos haya decidido el completo tratamiento á que Ud. debe someterse.

COMPANIA ESPECIALISTA DEL NORTH
100 "C" Broadway, New York, E.U.A.
Situación Telegráfica "Comodon, New York"



Aceite de Hígado de Bacalao

INDICACIONES ADICIONALES

Todo-Ferruginoso, al Quinquina y Cáscara de Naranja amarga.

Los Médicos no vacilan en dar la preferencia, cuando se trata de curar las **ENFERMEDADES DE PECHO LAS ESCRÓFULAS, EL LINFATISMO LA ANEMIA, LA CLOROSIS, etc.**

El ACEITE de HÍGADO de BACALAO del D^o DUCOUX, Iodo-Ferruginoso, al Quinquina y Cáscara de Naranja amarga, porque no tiene esta preparación ningún sabor desagradable y porque su composición lo hace sumamente tónico y fortificante.

Depósito general: 7, Boulevard Denain, en PARIS
Se halla en todas las principales Farmacias y Droguerías del Universo.
Desconfíese de las Falsificaciones é Imitaciones.

Ahora que se acabó la liga

Se venden los útiles de panadería en "LA CENDOLILLA". Cesta de Moras,—están en perfecto estado y la casa tiene un magnífico horno.

Quien quiera tratar con seguridad, pase á la misma, á entenderse con sus dueños.

¡AGRICULTORES!

Se desea vender **QUINIENTAS MATAS DE CAFÉ** [almacigo] de primera, á precio de situación.

En la **GRAN IMPRENTA DE VAPOR** INFORMARÁN
San José, Junio 5 de 1900.

VINO DE PEPTONA

de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este **VINO** contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las viglias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

HIERRO LERAS

Fosfato de hierro líquido recetado con éxito á las jóvenes anémicas, á las señoras delicadas, á los niños débiles y privados de apetito, cansados por los estudios ó el crecimiento. Siempre bien tolerado, restituye al cuerpo el hierro y los fosfatos que le faltan. — Depósito, Sr. Vivienne, PARIS, y en todas las Farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el EXTREMISMO

Este purgante, *exclusivamente vegetal*, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las *afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases*. Su efecto es rápido y benéfico en la *jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la languidez, la falta de apetito y repugnancia la comida, en las inflamaciones del vientre, causadas por la inflamación intestinal*, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las *enfermedades de la piel, el ureque, y las convulsiones de la infancia*. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE
Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ASMA - OPRESIÓN

Los Cigarrillos Indios de Grimault y Co son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARIS, 8, rue Vivienne
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

Elixir Antinervioso

POLIBROMURADO
De BAUDRY, Farmacéutico de 1^a Clase.

Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las *Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios*. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

BIBLIOTECA ECONOMICA

49 volúmenes

- 48 volúmenes publicados que contienen:
- 1—EL PRIMER BESO, por J. Antonio Delgado; TAPALIGUI, por Ricardo Fernández Guardia; PAMPESSTOS, por Rubén Darío; AMOR IDEAL, por E. Gómez Carrillo; ONDINA, por Ramón Rosa.
 - 2—FLORILEGIO (colección de pensamientos de autores ilustres).
 - 3—EN LAS AGUAS DE ABANO, novela por Emilio Souvestre; EL CHAPIN, EL GUANACO, (cuadros de costumbres) y EL ALMANAQUE, por José Milla.
 - 4—LA GARZA, LAS TARDES DE ABRIL, A MI GALLO, (poesías), por Juan Diéguez; FRAGMENTOS DESCRIPTIVOS de los poemas de Batres Montúfar; SAN JUAN; LA ROSA, YO PIENSO EN TI, por el mismo.
 - 5—VICTOR HUGO, por Emilio Zola; WATERLOO, por Víctor Hugo.
 - 6—WATERLOO, (conclusión), por Víctor Hugo; LA TELA INVISIBLE, Hans Christian Andersen, y EN FAMILIA... YANKEE, por Heinrich Urban por 7—POESIAS de Calixto Velado.
 - 8—EGAR POE, por Carlos Baudelaire; LIGEIA, por Edgar Poe.
 - 9—CUATRO PALABRAS CON UNA MOMIA, EL GATO NEGRO, LA BARRICA DE AMONTILLADO, EL CUERVO, por Edgar Poe.
 - 10—JOSÉ CECILIO DEL VALLE, por Rómulo E. Durón; ACTA DE INDEPENDENCIA, EL SABIO, LOS MAESTROS, EL CAMPO, ELOGIO FUNEBRE DEL P. GOICOECHEA, por José Cecilio del Valle; VALLE JUZGADO POR BARRUNDA.
 - 11—CUENTOS POPULARES, por don Antonio de Trueba.
 - 12—POESIAS de Vicente Acosta.
 - 13—DOS IDILIOS, por Ludovico Halévy.
 - 14—DOS IDILIOS, (conclusión), por Halévy; LA MORAL DEL MATRIMONIO, por W. S. Lilly; QUIÉN TIENE LA CULPA? por Amelia E. Barry y Rosa Terry Cooke.
 - 15—"El crimen de Julieta," por Charles Corbin.
 - 16—El crimen de Julieta (conclusión), por Charles Corbin; "Elogio Fúnebre de Fr. Matias Córdoba," por José Milla; "La Tentativa del León y el éxito de su empresa," por Fr. Matias Córdoba.
 - 17 y 18—"Elemérides centro-americanas", por Alejandro Marure.
 - 19—"Tradiciones," por Ricardo Palma.
 - 20—Poesias de Salvador Díaz Mirón.
 - 21—"Tres héroes", por Juan Montalvo.
 - 22—"Lohengrin," por Ricardo Wagner.
 - 23—"Páginas alegres," por Luis Taboada.
 - 24 y 25—"Gyran de Bergerac," por Edmundo Rostand.
 - 26, 27 y 28—"Werther," por Goethe.
 - 29—"San José," por Alejandro Dumas.
 - 30—"Artículos y Biografías," de Pedro Ortiz.
 - 31 y 32—Poesias de Rubén Darío.
 - 33—Estudios Críticos del Padre Juan Bertis.
 - 34—"Manfredo" por Lord Byron.
 - 35—"Manfredo" (conclusión) Peregrinación de Childe Harol fragmento
 - 36—"Biografía de Homero," por Lamartine.
 - 37, 38 y 39—"Pilgranas" por Edmundo de Amicis
 - 40—"Una dote" por Ernesto Legouvé.
 - "Un alcalde popular" por Federico Mistral.
 - 41—"Flores de la literatura china."
 - 42—"Enigmas de la vida", por León Tolstoi.
 - 43.—Poesias de Julio Flórez.
 - 44.—Cuentos de Catulo Méndez.
 - 45.—"Historia del emperador Napoleón" por Balsac.
 - 46.—Arenas y proclamas de Napoleón.
 - 47.—Una Víctima de la dicha, por Murger.
 - 48.—Poesias de autores salvadoreños.
 - 49.—"Amores y Amorfios", por Alarcón.

De venta en la Administración de la PRENSA LIBRE á 25 centavos cada ejemplar.

La Prensa Libre

DIARIO de la MAÑANA

FUNDADO EN 1889

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación

Dirección, Redacción y Administración:

Calle 20, Norte, Números 317 al 331.—150 varas al Norte de la Oficina telegráfica.

Apollinaris

"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA."

Las grandes cantidades del Agua Mineral Natural APOLLINARIS embotelladas y vendidas en el Manantial Apollinaris, Prasia Binana, Alemania, como sigue, demuestran su siempre aumentando popularidad en el mundo entero, debido á su pureza absoluta:

1888 . . . 12,720,000 Botellas.

1898 . . . 23,000,000

"L'ACADEMIE DE MEDECINE de France" ha puesto al APOLLINARIS á la cabeza de todas las aguas examinadas, por su PUREZA.

Guárdese bien de las Imitaciones.

—GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALFREDO GREÑAS—